

Commentaires de Droit au Corps sur la communication du Dr Marc Galiano

Site Internet

[Page Circoncision – Indications – Avant-Après – Sexualité](#)

[Page Circoncision – Tout savoir sur la chirurgie](#)

[Page Phimosis – Adulte – Causes et Traitements](#)

[Page Phimosis – Enfant](#)

[Pages ESPACE PATIENT](#)

Podcast Les couilles sur la table

Article Le Soir

Site Internet

Consulté le 12/07/2020

Définition du « phimosis » [selon](#) le Dr Galiano : « Le phimosis correspond à une étroitesse de l'extrémité du prépuce (appelé aussi orifice préputial). Le prépuce est le repli de peau qui recouvre et protège le gland. Ce rétrécissement de l'orifice du prépuce empêche le prépuce de se rétracter facilement et complètement en arrière du gland. »

Commentaire de DaC : il s'agit d'une définition assez correcte dans la mesure où est utilisé le mot « rétrécissement ». Voir notre dossier sur la santé du pénis, rubrique [Phimosis : au cœur de la faille de santé publique](#), qui préconise de bannir le mot « phimosis » au profit de « sténose préputiale ».

Dans nos commentaires, nous nous référons uniquement à cette définition qui sert également de référence au Dr Galiano.

Page [Circoncision – Indications – Avant-Après – Sexualité](#)

Contenu	Type d'erreur et commentaire
<p>LES INDICATIONS THÉRAPEUTIQUES À LA CIRCONCISION :</p> <ol style="list-style-type: none">1. Phimosis complet : le phimosis complet rend le décalottage impossible même en l'absence d'érection et nécessite toujours une circoncision.	<p>Préconiser ou pratiquer la circoncision en omettant de proposer une alternative moins invasive et dommageable</p>
<ol style="list-style-type: none">2. Paraphimosis récidivant : le paraphimosis (étranglement du gland par l'anneau préputial par impossibilité de recalotter) est une indication de circoncision. [...] Le paraphimosis est donc une urgence chirurgicale.	<p>Préconiser ou pratiquer la circoncision en omettant de proposer une alternative moins invasive et dommageable</p> <p>Le paraphimosis est une urgence médicale, pas chirurgicale. Il peut être réduit manuellement et « Dans de rares cas où le paraphimosis ne peut pas être réduit manuellement, une incision est nécessaire et peut ensuite être suivi d'une plastie du prépuce. » (dossier DaC)</p>
<ol style="list-style-type: none">3. Balanite (inflammation du gland) ou balanoposthite (inflammation du gland et du prépuce) : ces maladies secondaires à une maladie infectieuse (tels que l'herpès, les mycoses, les bactéries uro-pathogènes ...) ou à la maladie de Zoon sont des indications de circoncision.	<p>Préconiser ou pratiquer la circoncision en omettant de proposer une alternative moins invasive et dommageable</p> <p>« Dans la Ligne directrice européenne 2013 pour la prise en charge de la balanoposthite, [1] la doctoresse Sarah Edwards et son équipe considèrent la posthectomie comme une option dans les cas suivants uniquement : - lichen scléreux et lichen plan : l'application de stéroïdes topiques est le</p>

4. Lichen scléreux (ou lichen scléro-atrophique) du pénis	<p>traitement recommandé en première intention, la posthectomie n'est indiquée qu'en cas d'échec ;</p> <ul style="list-style-type: none"> - balanoposthite non spécifique : balanoposthite d'origine inconnue et résistante aux traitements topiques et oraux ; - balanite de Zoon (ne concerne que les hommes d'un certain âge). Des préparations topiques de stéroïdes et un traitement au laser sont d'autres options. » (dossier DaC)
<p>LES INDICATIONS ESTHÉTIQUES À LA CIRCONCISION :</p> <p>En cas de prépuce long, de prépuce abondant ou tout simplement par choix personnel, une circoncision peut être réalisée à visée purement esthétique.</p>	<p>Préconiser la circoncision avec un argument spécieux</p>
<p>LES INDICATIONS « HYGIÉNIQUES » À LA CIRCONCISION :</p> <p>En cas d'odeur désagréable, de smegma abondant, de suintement, ou en prévention des risques infectieux de la verge telles que balanites et balanoposthites, la circoncision permet d'obtenir une hygiène optimale de la verge.</p>	<p>Préconiser la circoncision avec un argument spécieux</p> <p>Préconiser ou pratiquer une mauvaise hygiène du pénis</p>
<p>AUTRES INDICATIONS À LA CIRCONCISION :</p> <ul style="list-style-type: none"> Causes sexuelles : la circoncision réduit de 50% le risque de contamination par le virus HIV lors de rapports non protégés. 	<p>Préconiser la circoncision avec un argument spécieux</p> <p>Si l'objectif du Dr Galiano est un consentement parfaitement éclairé, il devrait mentionner :</p> <ul style="list-style-type: none"> > ce n'est pas une indication à la circoncision pour les pays du Nord mais uniquement pour les pays à haute prévalence > risque réduit uniquement pour l'homme et exclusivement lors de pénétrations vaginales > argument extrêmement controversé dans la littérature académique, avec par exemple le retrait des financements par le PEPFAR à la campagne OMS/ONUSIDA depuis fin 2019 > l'efficacité très supérieure du préservatif comme moyen de réduction des maladies sexuellement transmissibles devrait absolument être précisée <p>(voir article DaC)</p>
<ul style="list-style-type: none"> Cancer : les hommes circoncis ont un risque diminué de 	<p>Préconiser la circoncision avec un argument spécieux</p>

développer un cancer de la verge.

Si l'objectif du Dr Galiano est un consentement parfaitement éclairé, il devrait mentionner ce genre de mise en garde :

DOC : "Cancer of the penis is a rare disease of elderly men (occurring in the U.S. in less than 1 in 100,000 men,[129] with an average age of diagnosis of 68 years[130]). Breast cancer is actually more common in men than cancer of the penis.[131]) To prevent penile cancer, the American Cancer Society does not recommend circumcision for all males, rather it recommends avoiding exposure to HPV and HIV, not smoking, and good genital hygiene."

Il en est de même pour le risque de cancer du col utérin des compagnes d'hommes circoncis.

Préconiser la circoncision avec un argument spécieux

Si l'objectif du Dr Galiano est un consentement parfaitement éclairé, il devrait mentionner ce genre de mise en garde :

DOC : "Given all of the above, it is safe to say that cervical cancer has no appreciable link to male circumcision status. Furthermore, safe and effective vaccines are now available for adolescent and young adult females and males to help protect against HPV and, subsequently, cervical cancer in women, and various other cancers in men.[169,178] But even if the claims about the presence of the foreskin causing cervical cancer were true, it would be ethically and legally impermissible to circumcise non-consenting minors on this account, because the person bearing the risk would not be the person receiving the benefit.[170,171]"

La circoncision à visée religieuse et à visée esthétique

Concernant la circoncision à visée religieuse et à visée esthétique le débat n'en finit pas. [...] Alors comment faire la part des choses ?

argument spécieux

« Alors comment faire la part des choses ? »

Très simplement, en avertissant ses patients avec cet argument irréfutable que la circoncision peut engendrer des souffrances lourdes, pour la vie entière, même si toute circoncision n'entraîne pas forcément de souffrance.

[Etude sur la « qualité de vie sexuelle » - CIRCONCISION ET SEXUALITÉ – RESULTATS ETUDE EN COURS]

Pour autant mes patients ayant bénéficié de circoncisions moins conservatrices reconnaissent une modification lors des rapports sexuels mais se déclarent « totalement satisfaits » lors des rapports sexuels, une fois cicatrisés.

Sur ce sujet je mène une étude sur la circoncision et plus particulièrement sur le thème circoncision et sexualité

argument spécieux

Quelle valeur aurait une étude « sur le thème circoncision et sexualité » si elle s'applique à des patients qui ne sont évidemment pas représentatifs de la population masculine en général mais biaisés par rapport à la circoncision puisque :

- . soit leur pathologie dégradait probablement leur sexualité avant la circoncision ;
- . soit leur motivation culturelle biaise leur opinion ensuite.

Voir les études déjà réalisées (Frisch, McGrath, Sorrells...).

Contenu	Type d'erreur et commentaire
<p>La circoncision partielle de l'adulte</p> <p>[...]</p> <p>La circoncision partielle, comme la circoncision totale, facilitent l'hygiène et le décalottage.</p> <p>Il n'y a pas ou peu de retentissement sur la vie sexuelle.</p>	<p>Préconiser ou pratiquer une mauvaise hygiène du pénis</p> <p>Nier ou minimiser les conséquences négatives de la circoncision sur la sexualité</p>
<p>CIRCONCISION – RISQUES ET COMPLICATIONS</p> <p>Comme pour toute intervention chirurgicale, les risques et complications sont :</p> <ul style="list-style-type: none"> • Saignement ou ecchymose après l'intervention, essentiellement provenant du frein, pouvant parfois nécessiter des soins locaux et rarement une reprise chirurgicale. • Oedème qui se traduit par un gonflement du fourreau de la verge au niveau de la cicatrice. • Retard de cicatrisation. • Infection de la cicatrice : rare (sauf chez les diabétiques dont le diabète est mal équilibré) nécessitant des soins locaux parfois prolongés. • Cicatrices douloureuses, gênantes ou inesthétiques. • Exceptionnellement blessure du gland ou de l'urètre. • Complications liées à l'anesthésie 	<p>argument spéieux</p> <p>Si l'objectif du Dr Galiano est un consentement parfaitement éclairé, il devrait mentionner les conséquences en plus des risques et complications.</p>

Contenu	Type d'erreur et commentaire
<p>PHIMOSIS – ADULTE</p>	<p>Préconiser ou pratiquer la circoncision en omettant de proposer une</p>

[...]

Toutes ces causes ont la même conséquence : le prépuce perd son élasticité et le **décalottage** devient difficile, douloureux voir impossible.

Dans ces conditions, l'**opération du phimosis** sera nécessaire.

[alternative moins invasive et dommageable](#)

PHIMOSIS – TRAITEMENT

Chez l'adulte, en cas d'échec de traitement des corticoïdes, **le seul traitement est la circoncision**.

[Préconiser ou pratiquer la circoncision en omettant de proposer une alternative moins invasive et dommageable](#)

Page [Phimosis – Enfant](#)

Contenu	Type d'erreur et commentaire
<p>PRÉPUCE, ENFANT ET MAMAN</p> <p>PRÉPUCE À LA NAISSANCE</p> <p>Le prépuce de votre nourrisson est normalement épais, long et peu souple et la quasi totalité des nouveau-nés présente un phimosis (95%).</p> <p>Dans la majorité des cas, grâce à la croissance et aux érections, le prépuce va spontanément se rétracter dans les premières années de vie.</p>	<p>Se tromper sur le développement normal du pénis</p> <p>Le mot pathologisant « phimosis » est souvent utilisé à tort pour décrire un état normal de non rétractabilité du prépuce.</p> <p>Pas « les premières années » « Dans la majorité des cas » : un prépuce non rétractable est la condition la plus fréquente avant l'adolescence (article DaC).</p>
<p>PRÉPUCE À LA FIN DE LA PREMIÈRE ANNÉE</p> <p>La moitié des enfants peuvent baisser leur prépuce en arrière du gland. 90% des petits garçons y arriveront avant leur 3 ans de vie.</p>	<p>Se tromper sur le développement normal du pénis</p> <p>Se base sur Gairdner !</p>
<p>PRÉPUCE ET ADOLESCENCE</p> <p>[...]</p> <p>A RETENIR : aucun geste de décalottage n'est à recommander chez l'enfant de moins de 6 ans. Au delà, en cas de doute sur un phimosis, avant tout traitement, une consultation chez un urologue pédiatrique est conseillée. Si nécessaire l'uro-pédiatre pourra pratiquer une opération du</p>	<p>Se tromper sur le développement normal du pénis</p> <p>Surmédicaliser le pénis</p>

Pages ESPACE PATIENT

Contenu	Type d'erreur et commentaire
<ul style="list-style-type: none"><li data-bbox="33 376 1036 416">> AVANT LA CIRCONCISION<li data-bbox="33 416 1036 455">> APRÈS LA CIRCONCISION	Ces pages étant protégées, il n'a pas été possible que DaC en fasse une évaluation.

Podcast *Les couilles sur la table*

Note : cette émission omet de préciser que le Dr Galiano est en risque de conflit d'intérêt au sujet de la circoncision puisqu'il gagne de l'argent en la pratiquant et en fait la publicité sur un site internet, circoncision-paris.com, lequel contient [contrevérités et propos spécieux](#).

Contenu	Type d'erreur et commentaire
<p>15:15 : conseils sur l'hygiène [...]</p> <p>Et puis évidemment, il faudra le faire voir au pédiatre, de temps en temps, pour être sûr qu'il n'y ait pas d'adhérence, qu'il y ait un frein trop court ou qu'il y ait vraiment un phimosis rebel.</p>	<p>Se tromper sur le développement normal du pénis Surmédicaliser le pénis</p>
<p>Parce que en effet le gland, quand on fait une circoncision totale ou même partielle, va de facto se dessécher. Alors après la légende du gland hyper kératinisé c'est faux parce que, non c'est vrai, mais c'est faux dans la façon dont on te le dit. On a fait des dissections et des analyses sur des sujets décédés âgés, circoncis et non circoncis, ils avaient tous plus de 80 ans, tous ces patients avaient la même kératinisation de leur gland, la circoncision fait simplement accélérer le phénomène, point, mais la kératinisation ne diminue absolument pas le nombre de récepteurs.</p>	<p>argument spécieux</p> <p>Du fait de la kératinisation, le gland perd de sa sensibilité en proportion. Cause de kératinisation, la circoncision fait perdre cette sensibilité dans les semaines qui suivent, contrairement à un pénis non circoncis.</p> <p>De façon générale, le Dr Galiano omet les dommages engendrés par la circoncision en matière de sexualité.</p>
<p>Tant et si bien que je fais aujourd'hui une étude sur le nombre de récepteurs lorsqu'on retire un prépuce, donc on travaille sur des densités neurologiques de terminaisons nerveuses dans les prépuces : elle est extrêmement faible. Un prépuce, c'est très peu sensible : y a des fibres à la douleur, une fois de plus, à la vibration et un petit peu à la chaleur. Donc en effet, la légende qui veut nous faire croire que le prépuce c'est ultra sensible et que c'est ultra... non ! Scientifiquement, et je parle de science, puisqu'on fait des études sur la densité neurologique, la densité neurologique d'un prépuce elle est moindre que celle du gland.</p>	<p>Nier ou minimiser les conséquences négatives de la circoncision sur la sexualité</p> <p>McGrath : Le prépuce est « l'unité sensorielle principale du pénis »</p> <p>Sorrells : Le prépuce : partie la plus sensible du pénis (étude)</p> <p>« Taylor et al. (1996) ont également décrit une concentration de terminaisons nerveuses dans un anneau de tissu strié juste à l'intérieur de la pointe du prépuce, qu'ils ont appelé la bande striée (ridged band en anglais). Les terminaisons nerveuses de la bande striée sont appelées corpuscules de Meissner, récepteurs sensoriels particulièrement sensibles au toucher léger. » (article DaC)</p>
<p>25:40 ça n'a rien à voir [avec les MSF]</p>	<p>argument spécieux Banaliser la circoncision</p> <p>Voir l'Appel au Débat de 2019 sur les discriminations de genre entre MSF,</p>

	MSI et MSM.
51:55 [paraphimosis] [...] il faut se faire opérer	<p><u>Préconiser ou pratiquer la circoncision en omettant de proposer une alternative moins invasive et dommageable</u></p> <p>Le paraphimosis peut être réduit manuellement et « Dans de rares cas où le paraphimosis ne peut pas être réduit manuellement, une incision est nécessaire et peut ensuite être suivi d'une plastie du prépuce. » (<u>dossier DaC</u>)</p>

Article Le Soir

Note : cet article omet de préciser que le Dr Galiano est en risque de conflit d'intérêt au sujet de la circoncision puisqu'il gagne de l'argent en la pratiquant et en fait la publicité sur un site internet, circoncision-paris.com, lequel contient [contrevérités et propos spécieux](#).

Contenu	Type d'erreur et commentaire
<p>« impossible de conclure » et de dire si la sexualité est améliorée ou pénalisée par la circoncision. Les pros et les antis, nous expliquent-ils, « trouveront toujours des études scientifiques qui iront dans leur sens. En étant prudents, nous pouvons juste vous affirmer que ceux qui choisissent la circoncision pour des raisons médicales ou par conviction religieuse, ont une motivation qui dépasse de loin la perte du prépuce. »</p>	<p>argument spécieux</p> <p>« impossible de conclure » : c'est faux, une conclusion irréfutable est que la circoncision peut engendrer des souffrances lourdes, pour la vie entière, même si toute circoncision n'entraîne pas forcément de souffrance notamment à cause des conséquences sur la sexualité.</p>
<p>Mais les auteurs ne se contentent pas de cette réponse de Normand qui nous laisse sur notre faim, ils nous expliquent que le prépuce n'a aucune fonction sexuelle puisqu'il contient peu de récepteurs destinés à la sexualité et au plaisir. Sa fonction est essentiellement celle d'une « barrière » ; il est là pour protéger le gland.</p>	<p>Nier ou minimiser les conséquences négatives de la circoncision sur la sexualité</p> <p>McGrath : Le prépuce est « l'unité sensorielle principale du pénis »</p> <p>Sorrells : Le prépuce : partie la plus sensible du pénis (étude)</p> <p>« Taylor et al. (1996) ont également décrit une concentration de terminaisons nerveuses dans un anneau de tissu strié juste à l'intérieur de la pointe du prépuce, qu'ils ont appelé la bande striée (ridged band en anglais). Les terminaisons nerveuses de la bande striée sont appelées corpuscules de Meissner, récepteurs sensoriels particulièrement sensibles au toucher léger. » (article DaC)</p>
<p>Ils précisent encore que la circoncision n'épaissit pas le gland contrairement à ce que l'on entend. « En vieillissant, le phénomène de kératinisation est identique chez tous les hommes, qu'ils soient circoncis ou non. En revanche, le gland est plus sec chez les hommes circoncis mais tout cela ne modifie pas le plaisir. »</p>	<p>argument spécieux</p> <p>Du fait de la kératinisation, le gland perd de sa sensibilité en proportion. Cause de kératinisation, la circoncision fait perdre cette sensibilité dans les semaines qui suivent, contrairement à un pénis non circoncis.</p> <p>De façon générale, le Dr Galiano omet les dommages engendrés par la circoncision en matière de sexualité.</p>
<p>Le dr Galiano et Rica Étienne vont plus loin. Ils s'interrogent sur l'impact de la circoncision sur les partenaires et précisent que des « études ont montré que les femmes sont moins sujettes aux infections sexuellement transmissibles et à certains virus comme celui du papillomavirus et de l'hépatite. Les femmes interrogées préfèrent aussi un sexe circoncis pour</p>	<p>argument spécieux</p> <p>Nier ou minimiser les conséquences négatives de la circoncision sur la sexualité</p> <p>Frisch : étude portant sur les conséquences de la circoncision sur la</p>

des raisons d'hygiène. Toutefois le désir est aussi cérébral : certaines femmes disent clairement ne pas pouvoir faire l'amour avec un homme non circoncis (elles ont intégré inconsciemment l'interdit et la norme religieuse) ; d'autres trouvent le sexe circoncis moins joli parce que trop « nu » et, de ce fait trop « impudique » ; d'autres encore n'ont pas d'avis sur la question et chez elles le prépuce tient une modeste place dans cette affaire quand l'attriance sexuelle ou l'amour s'en mêlent. »

sexualité de l'homme et de sa partenaire.